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本报记者 张冯焱

核心提示

!!

岁的男青年赵某结婚后一直和父母住

在一起!由父母为他们提供一日三餐和日常生

活开支! 后由于生活琐事与父母产生矛盾!被

父母告上法庭" 日前!二七区人民法院判决!父

母可以拒绝为已成年的儿子和儿媳提供帮助"

这是我市法院系统首次对#啃老$说不%

走近身边!啃老族"

家住南阳路的郑林
"

化名
#

!今年
!$

岁!至
今还带着妻子儿子与父母合住" 他的生活十分
单调!每天睡到中午起床!等父母做好饭吃饱
后!就到院子里和退休老人一起打牌#下棋!吃
过晚饭就在家上网聊天或玩游戏!直到半夜才
睡觉" 郑林的母亲为此伤透了脑筋!她一脸忧
愁地对记者说!儿子自幼娇生惯养!不好好学
习!中专毕业后!一直没有找到稳定的工作" 前
几年!跟着一位亲戚跑推销!可挣的没有花的
多!父母隔三差五给他补贴一些生活费!结婚
后! 父母出资帮他们小两口开起一个服装店!

但两人经营不善!生意赔了!干脆回家休息" 郑
林的母亲说!现在!儿子一家

!

口都依靠他们
老两口生活!日子过得紧巴巴的!幸亏老伴有
一技之长! 退休后被外地一家企业返聘为技
师!这才有了一份收入补贴家用" 因为长期资
助大儿子郑林! 引起二儿子和儿媳的不满!家

庭矛盾不断" 这位母亲最后告诉记者!最大的
希望就是孩子们都能够生活得好一些!做父母
的再苦再累也心甘"

以养老的心态在家里白吃白喝!身上没有
钱了就伸手向父母要" 当然!这只是$啃老族%

的一种类型"

高不成低不就也是形成$啃老族%的另一
因素"

%&

岁的小赵大学毕业两年了!所学专业
是被人羡慕的外贸管理!可他至今还在依靠父
母每月打到他账户上的

'((

元钱生活" 小赵的
家在周口!在郑州上完大学后!他就开始在市
区找工作!一直没有找到合适的!期间曾有两
次到郊县工作的机会!小赵明确表示!非省会
城市不考虑" 直到现在!小赵还在出租屋和人
才市场之间徘徊"

小红
!%

岁!有一个两岁的女儿!几年前!

她和丈夫用贷款的方式买了一套商品房! 为还
贷款!经济上有些压力!她和父母一商量!干脆
一家

!

口到父母家蹭饭吃!一个月下来!能省下
一笔数百元的生活费!母亲帮助照顾她的女儿!

还省下了请保姆的费用" 小红认为! 父母现在
'(

多岁!身体还可以!反正将来父母干不动了
还要靠儿女们来赡养!所有没什么过意不去的"

就业和购房压力催生
!啃老"现象

据了解!在郑州!现在大学毕业生的薪酬
约是

)((

元" 一家广告公司的负责人称!学历

迷信的年代已经过去!工作能力#经验以及社
会竞争力才是他们选才的标准" 对应聘者要求
有工作经验的企业和单位占了用人单位总数
的

''*

&明确表示$没有工作经验不予考虑%的
占

%+*

"

应届毕业生在就业问题上出现供过于求
的现象!市人才市场有关人士分析认为!应届
毕业生由于缺乏工作经验!在劳动力市场上竞
争力不强! 而不少毕业生把目光投向待遇好#

环境好的单位!希望$一步到位%!造成基层偏
远单位缺人才!省会剩人才的局面"

刚从大学毕业的小张在一家商场找到了
财务主管的工作!月薪

,((

元!他给记者算了
一笔账!每月房租

%((

元!生活费
$((

元!剩下
的

+((

元只能精打细算地用来零花!一旦有急
用只好向父母要一点"

看看身边的同龄人不断有人买房!在一事
业单位工作的小伟也按捺不住" 他看中了一套
-(

平方米的两房!需要
$&

万元" $虽然工作了
几年!但花费多!没存下多少钱!首付要向父母
要!再跟亲戚借点!然后跟女朋友按揭一套" %

难道拿父母的养老钱不心疼' $有什么办
法呢!女朋友家催着让结婚!没有房子怎么结
婚!等以后赚了钱再还吧!现在先借着用用" %

小伟表示"

$法律规定!子女年满
+)

周岁!父母就完
成了抚养义务!你觉得自己目前依靠父母生活
合适吗' %已经结婚的

%-

岁女青年小李说!$我
和父母关系好!父母愿意资助我!我又不是强
行啃老!怎么不合适呢' %

一位购房者说! 只要孩子不是败家子!估
计但凡有能力帮孩子一把的父母决不会袖手
旁观!况且房价居高!早一天把养老钱拿出来!

孩子就能早一天受益"

据了解!目前!$啃老%现象在城市里非常
普遍!不管是$啃%的一方还是$被啃%的一方!都
心安理得!没有人认为这是被法律所不许可的"

$啃老族%的构成主要有两类人群(一类对就业
过于挑剔!总找不到满意的工作!没有稳定的收
入!断断续续$啃%父母&二类是以自己经济紧张
为由!向父母要吃要喝!能揩油就揩一点!更甚
的是怕苦怕累索性躺在家中$啃%父母"

如何对待!啃老族"

省社科院社会发展研究所研究员周全德
接受记者采访时分析说!我市法院首次对$啃
老%现象说不!是社会进步的表示!它至少传递
出一种信息($啃老%是违法的"

周全德说!我们国家自古有尊老爱幼的传
统美德!父母对孩子宠爱有加!甚至包办到底!

看似正常! 实际上是传统文化中的消极成分"

父母在教育孩子的过程中!不注重孩子的独立
性#自我奋斗#家庭责任观的培养!也正是这种
根深蒂固的传统观念!造就了孩子$在父母面
前永远是孩子%的性格依附心理!使得孩子从
精神上无法$断奶%#经济上难以独立"

即使家庭困难!也会先满足孩子的要求"

周全德解析了导致$啃老现象%的三种原

因" 首先!有相当一部分父母主动凑上去让孩
子$啃%!这些父母对孩子无限的爱导致他们产
生$反性依赖%倾向!如果孩子不依赖他们!他
们就觉得失落!因此不帮儿女操办婚礼#不帮
儿女带孩子就浑身不舒服"

其次!孩子从小到大习惯性$啃%父母" 自
己结婚生子后也没有改变这种依赖父母#依靠
$大后方%的习气"

最后!部分子女确实缺乏照顾家庭和孩子
的能力!独立自主的能力相应比较弱" 我们不
难发现!很多比较能干的年轻人往往曾在外地
独立摔打过几年!就是因为在没有父母保护的
情况下受到了磨练"

周全德认为!$啃老族%的出现是时代变迁
的一个现象! 我们应该理性看待这一现象!不
要一味批判" 从有利的角度看!老人帮助子女
筹备结婚#带孩子#操持家务等!可以节省子女
的时间和精力! 让他们能更投入自己的事业&

从不利的角度看! 如果长期纵容这种现象!容
易导致子女长期依赖父母!只知道索取!不懂
得付出"

如何避免$啃老%呢' 周全德说!作为父母!

从小就应该教育孩子独立自强! 孩子成年后!

父母应一方面果断$断奶%!一方面在适度的范
围内!对孩子在就业#结婚生子等方面力所能
及地照顾&同时!老年人也应有自己的生活空
间!注重自己的业余爱好和身心健康" 作为子
女!不应该把就业#购房等方面的压力转嫁给
父母" 古人云(三十而立!自强自立!自尊自爱!

才是当代年轻人应有的精神风貌"
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核心提示

沸沸扬扬的圆明园马首铜像拍卖风波!终

于在各方的协商下尘埃落定"

-

月
%(

日下午! 中国国家文物局正式宣

布!全国政协常委&港澳知名爱国人士何鸿燊

先生斥资
'-+(

万港币 '约合人民币
''((

万

元(购得圆明园马首铜像!并将其捐献给国家%

#这个铜像现在就在我的办公室% $

%$

小时

后!身在香港的苏富比亚洲区总裁程寿康先生告

诉记者!虽然买卖双方已经交易完毕!但苏富比

方面希望马首铜像能在
+(

月初举办的秋季拍卖

会上展览两三天!#何先生同意了我们的请求$%

最终促成圆明园国宝回归的六方分别是)

苏富比&何鸿燊&国家文物局&马首铜像的原收

藏者&神秘卖家和民间组织!可以说正是这六

个角色联手铺就了马首铜像的回家之路% 记者

经过深入采访!独家获知了交易原委%

国家文物局第一时间表态

$结局最后是圆满了!但这个)谈判*过程
是非常艰辛啊" %提起拍卖风波!苏富比亚洲区

总裁程寿康有很多感慨"

作为圆明园享誉海内外
的

+%

生肖铜像之一!马首铜
像不仅做工精美! 对细节的
刻画也非常生动传神! 无论
马的眼神#嘴巴#耳朵!还是
马毛的铺叠! 都显得错落有
致!自然逼真"据说因为乾隆
属马!所以马首铜像在

+%

生
肖中得到了格外的$关照%"

这件在圆明园劫难中
流失海外的珍宝!最早传出
即将被拍卖的消息是

%((,

年
)

月初"

$我们当时立即和苏富
比直接联系! 表明了态度(

不赞成拍卖!同时希望能以
适 当 的 方 式 促 成 国 宝 回
归" %国家文物局博物馆司
社会文物处的刘洋!近两个
月来一直在密切关注马首
铜像的命运 " 刘洋告诉记
者!对于国家文物局第一时
间的表态!苏富比方面表示
理解!并称愿意积极努力促
成文物的回归"

而比国家文物局的表
态更强烈的!是来自民间反

对拍卖的声浪" 从
-

月
+

日开始!中国内地媒
体纷纷大篇幅跟进报道"

-

月
&

日下午!马首铜
像首次现身香港! 并被标出

'(((

万元的起拍
价后!引来了更大的反对和争议"

$苏富比方面肯定是有压力的!因为他们
面对的不只是一个人!而是一个国家" %中华抢
救流失海外文物专项基金会的牛宪锋事后对
记者表示!国家文物局不赞成拍卖!他所在的
基金会也发表了反对拍卖的声明"

面对各方的反对! 程寿康直言他本人并不
完全认同!理由是文物的聚散与国家强弱有关!

苏富比只是提供一个平台"但他同时也承认!这
次风波折射了人们对圆明园流失宝物的高度关
注!与

,

年前相比$已经进步多了%" $我是有点
儿意外!不过我理解那些人内心的想法" %

早在
%(((

年春!苏富比和佳士德拍卖猴#牛#

虎首三尊铜像时!曾掀起了轩然大波" 当年+大公
报,在社论中直斥两家拍卖行的行为$严重伤害了
中国人民的感情%!并对此表示$失望和愤慨%"

何鸿燊单线联系苏富比

虽然苏富比方面态度积极!但如何避免已

在预展上亮相的马首铜像再次流落海外!仍然
存在很多变数" 万一有国外买家肯出大价钱!

就意味着此前所有努力都将前功尽弃" 此时!

苏富比及程寿康本人与澳门$赌王%何鸿燊先
生的交情发挥了关键作用"

$何先生是我们多年的老客户了!每次拍卖
如果有什么特别的东西!都会让他先看一下" %

程寿康告诉记者!一个多月前见到马首铜像后!

何鸿燊就表现出了浓厚的兴趣!$他立刻就表态
说!如果他能买到!会无偿捐赠给国家" %

这一信息让苏富比拍卖行如获至宝!他们
马上致电国家文物局" $联系的时候我们还不
方便透露谁要买!就是问文物局!有个买家打
算买回马首铜像并捐回国内! 国家欢迎不欢
迎!接受不接受" %程寿康表示!文物局方面听
说后也非常兴奋"

程寿康的说法! 在国家文物局得到了证
实" $国家文物局与何鸿燊先生没有直接沟通!

都是苏富比做的相关工作" %刘洋告诉+国际先
驱导报," 而在

-

月
%(

日下午的新闻发布会
上!国家文物局博物馆司司长宋新潮除对何鸿
燊先生的爱国行为表示感谢外!还特别提到赞
赏苏富比公司为促成文物回归所做的努力"

价格曾是双方最大分歧

比寻找买家更困难的!还是做通卖家的工作"

在相中马首铜像后!何鸿燊曾表示自己可
以参加竞拍!但这同样意味着最后拍到与否只
能听天由命" 所以!协调买卖双方的分歧#劝说
卖家放弃拍卖!成了程寿康必须面对的难题"

$这个事情我们不能做主!我们只是中间
人!如果客人不卖我也没办法" %此时!马首铜
像的原收藏者#台湾寒舍公司董事长王定乾加
入了斡旋工作"

马首铜像是
+---

年王定乾在伦敦拍卖会
上与牛首#虎首铜像一起购得的" 第二年!他将
三尊铜像转让给了台湾其他收藏家! 其中牛
首#虎首和猴首在

%(((

年被拍卖!最终被保利
艺术博物馆收购回国" 此次谈判!王定乾与程
寿康分别对卖家和买家进行数次登门拜访!做
了大量工作"

$卖家一会儿说可以卖!一会儿又说不卖
了!还要继续拍 "来来往往的 !有时候一分钟
内都有很多变化发生 " %面对记者的询问 !

程寿康拒绝透露卖家要求的价格 ! 只是表
示他们当时是要把买卖双方的价格期望拿
到一个比较实际的平面上 " $我只能跟卖家
讲 !第一 !这是为了让文物回归祖国 &第二 !

这个价钱也不便宜 !很合理了 !不管是
'-((

万还是
,-((

万 !都已经是一个纪录了 " %直

到
-

月初!卖家才同意拍卖前$低价割爱%"

马首存放地待定

重金购回马首铜像!回到祖国后将存放哪
里' 对此!各方也有着不同的看法"

$我们充分尊重何先生的意见!毕竟他是
捐赠人" %刘洋引述国家文物局有关领导的话
告诉记者" 而此前已经回国的四尊生肖铜像!

目前都存放在保利艺术博物馆"

之前有报道称!马首铜像运回北京后!将由
首都博物馆暂时保存! 待圆明园具备保存条件
后再让其回到故地"对这种观点!圆明园文物管
理处主任助理宗天亮表示自己并未听说!$也不
能理解%!$如果现在能让其回到圆明园!我们肯
定会妥善保护的!还需要什么保存条件' %

-

月
%+

日!何鸿燊的发言人称!已决定捐
赠给国家的马首铜像暂未确定赠到哪间博物
馆" 虽然存放地待定!但马首接下来的$行程%

却很繁忙(

+(

月
$

日至
)

日! 将在香港会议展
览中心借着苏富比秋季拍卖会展出&

+(

月
-

日
起则将奔赴澳门新葡京酒店继续展出"

!"#$

万究竟值不值#

另外
,

尊仍在海外漂泊的铜像!是否要花
更大的价钱才可能重回故土'

$无论怎样!都希望通过沟通!让它们体面
地回来" %国家文物局有关官员的这个说法!看
起来在马首铜像身上得到了呼应( 离开祖国
+$,

年的马首终于可以回家了"

然而!同另外
$

件铜首回国时一样!马首
铜像的回归过程也是险象环生!波折重重" 而
在此过程中!曾困扰我们多年的争议!依然如
影相随"

疑问一$该不该拍卖

反对拍卖!是从国家文物局到民间机构的
鲜明态度!也正是这种态度!对马首铜像在拍
卖前交易成功起了推动作用" 但来自拍卖方的
看法却对此有所保留"

$可能有很多人批评)我们拍卖的做法*!

但我个人不是太接受这个批评" %苏富比亚洲
区总裁程寿康先生对记者表示!因为当年满清
政府的腐败! 才使中国文物大规模流失海外!

现在新中国强大了!通过拍卖或民间收藏等渠
道来促成文物回归是很自然的"

中华抢救流失海外文物专项基金会对此
则不敢苟同" 该基金会的牛宪锋表示!
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生肖

铜像不同于其他字画或瓷器!它们是圆明园建
筑的一部分!是不可移动的" $你要拿走它!首
先是要破坏掉)建筑*" %另外!马首铜像是战争
掠夺的文物!于情于理!拍卖都是让人无法接
受的"

疑问二$值不值
!"#$

万

'-+(

万港币的天价赎身费用!是坊间争议
的又一焦点"

牛宪锋的看法是! 文物已经进入了流通渠
道!所以价格上很难说是高还是低" 而作为中介
方!苏富比方面则对这个数字表示满意"$这个价
格很好了!%程寿康告诉记者!$不能太贪心了!我
们估价也就是

'(((

到
)(((

万港币而已" %

圆明园管理处主任助理宗天亮则有着另
一番解读($我觉得文物价值有几个层面!从历
史和社会意义上来说是一回事!从实际价值来
说又是另外一回事" %的确!不仅马首!包括很
多中国流失海外的文物!都正在被赋予很多或
许文物本身都无法承载的重负"

事实上!天价购回马首铜像!也让更多的
人开始担心!目前仍漂泊在外的其他

,

尊生肖
铜像的命运( 它们的价格会不会至少不低于
'-+(

万港币才能回归祖国'

$在这方面无法进行简单化的对比" %牛宪
锋告诉记者" 以猪首铜像为例!

%((!

年购回时
花费人民币

'((

余万元!但在三年前买回的虎
首铜像却花了

+&((

万" $一般藏品!即使单纯
从市场层面看!价格也不都是一直处于涨势" %

疑问三$是否该鼓励回购

$我承认何先生的义举!但扪心自问!有那
么多的文物流失海外!我们有多少个

'-+(

万'

那可是拿自己的钱买自己的东西" %浙江宁波
一位网友的观点!代表了很多国人的不解"

国家文物局有关负责人在新闻发布会上
表示!国家文物局并不主张回购!因为既然是
中国的东西! 就没有必要用中国的钱买回来"

对于通过非法手段盗窃或盗掘的文物!将通过
法律手段进行追讨" 对于由于战争原因被掠夺
或低价卖向海外的文物! 将根据国际公约!在
道义上进行呼吁和追溯!希望其返还" 同时也
欢迎和鼓励通过捐赠的方式!促成流失海外文
物的回归"

但一位长期从事收藏的人士告诉本报!目
前在中国回流文物中!通过法律追讨回归的比
例很少" 据!国际先驱导报"

图为何鸿燊与马首铜像合影#
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